

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan maka penulis memberikan kesimpulan, yaitu

1. Tantangan dan kesulitan keluarga di kelurahan Indra Kasih yang terdampak Covid-19 yaitu tidak adanya Saving Money ataupun tabungan yang dimiliki oleh tiap keluarga sebelum masuknya pandemi Covid-19 yang mengakibatkan sulitnya terpenuhi kebutuhan kehidupan tiap keluarga karena pandemi Covid-19 yang memiliki dampak terkait dengan pendapatan tiap keluarga yang cenderung mengalami penurunan, sehingga ditambah dengan tidak adanya tabungan yang dimiliki ditambah dengan turunnya pendapatan membuat keluarga mengalami kesulitan dalam mengatasi atau bertahan di masa pandemi saat ini. Dampak dari Pemutusan kerja (PHK) bagi keluarga menjadi salah satu faktor tercabuknya bagi keluarga itu sendiri yang dimana mereka hanya menggantungkan kehidupannya pada pekerjaan itu saja. Dampak sosial juga dirasakan oleh keluarga yang membuat sulitnya bertemu dengan keluarga yang didasari oleh ketakutan yang dirasakan saat ingin bertemu dengan orang yang dikasihi, timbulnya rasa takut yang berlebihan karena penularan virus Covid-19 tercepat melalui interaksi langsung sehingga hal tersebut memicu ketakutan yang berlebihan yang dialami oleh tiap keluarga sehingga

memicu ketakutan yang berlebihan di dalam keluarga yang menyebabkan hal tersebut menjadi salah satu kesulitan dalam hal kehidupan sosial yang dialami oleh keluarga.

2. Ketangguhan keluarga dalam mengatasi dampak COVID-19 yaitu dengan melakukan atau memutuskan mencari pekerjaan tambahan untuk tetap memenuhi kebutuhan yang harus terpenuhi di masa pandemi saat ini, melihat kemungkinan-kemungkinan jenis pekerjaan yang seperti apa yang mampu dilakukan di masa pandemi saat ini. Bukan hanya itu saja, mengatur perilaku konsumtif merupakan salah satu cara dari tiap keluarga untuk bertahan hidup di masa pandemi, melihat dan memilah apa-apa saja menjadi kebutuhan terpenting di masa pandemi ini dan mengurangi apa-apa saja yang bukan menjadi kebutuhan *urgent* yang harus dipenuhi di masa pandemi COVID-19. Menggunakan *Platform Digital* seperti *whatsapp*, *facebook* merupakan salah satu cara, ataupun strategi yang digunakan untuk bisa tetap melakukan kegiatan yang melibatkan banyak orang.

5.2 Saran

Pandemi COVID-19 yang terlihat sangat jelas memiliki pengaruh yang cukup besar di kehidupan masyarakat baik dalam hal ekonomi maupun sosial. Sehingga, diperlukannya beberapa strategi yang bisa diterapkan apabila masa krisis seperti ini terjadi lagi. Adapun beberapa strategi yang dapat digunakan adalah mampu membiasakan diri untuk tetap konsisten dalam hal menabung dari

pendapatan yang dimiliki, karena pada masa seperti ini apabila terjadi, memiliki tabungan merupakan salah satu hal yang sangat membantu untuk tetap bertahan pada masa krisis. Memiliki usaha sampingan merupakan salah satu strategi yang mampu diterapkan untuk mengantisipasi terjadinya penurunan pendapatan pada masa krisis. Strategi lain yang bisa dilakukan adalah membiasakan membuat daftar kebutuhan-kebutuhan yang harus dipenuhi, sehingga dengan teraturnya kebutuhan-kebutuhan yang harus dipenuhi memudahkan tiap keluarga dalam mengelompokkan kebutuhan yang dianggap penting pada masa krisis.

